

## SITUACION ECONOMICA DE LOS PARADOS EN ESPAÑA

**L**A gravedad que ha adquirido en nuestro país el fenómeno del desempleo, a juzgar por las cifras totales de parados que arrojan las distintas fuentes estadísticas, parece contradictoria con la ausencia de graves tensiones sociales cuyo origen fuese precisamente el desempleo. La constatación de este hecho lleva a preguntarse por la situación económica real de estos desempleados, sobre todo de aquellos que tienen cargas familiares, que pudiera justificar la relativa escasez en España de conflictos sociales imputables al desempleo. La respuesta puede estar en la escasa tasa de paro de las personas principales y en que la práctica totalidad de éstas tienen uno u otro tipo de recursos.

La información disponible (1) muestra que en el segundo trimestre de 1984 el número de personas principales en paro representaba únicamente un 7 por 100 de los 10.277.900 sustentadores principales existentes en ese momento en España, cifra sensiblemente inferior a la tasa media de desempleo en esa fecha, que era de un 20,1 por 100.

A partir de los datos de la EPA no es posible obtener información sobre la situación económica de los parados, especialmente de aquéllos que, al menos teóricamente, mantienen una familia. Sin embargo, la Encuesta de Presupuestos Familiares (EPF) de 1980-1981, al desglosar los ingresos que perciben los que denomina sustentadores principales en paro, permite una aproximación a este tema.

A este fin, se han considerado equivalentes los conceptos de persona principal de la EPA (cabeza de familia) y de sustentador principal de la EPF (aquel miembro de la familia que contribuye en mayor medida a sus rentas). La similitud de las cifras de parados de estas categorías en ambas encuestas parece avalar la equiparación. La mayor diferencia que se observa entre el número total de parados de ambas encuestas proviene de los datos referentes a los desempleados que no son personas principales (ver cuadro n.º 1).

Extrapolando la distribución de ingresos de sustentadores prin-

cipales en paro que ofrece la EPF a los datos de la EPA, obtenemos los resultados que muestra el cuadro n.º 2.

Según estos datos, solamente un 2,8 por 100 de los parados con cargas familiares no habían percibido ningún ingreso durante el año anterior, mientras que un 42,2 por 100 habían percibido ingresos por transferencia (subsidio de desempleo).

El elevado número de parados que aparecen con ingresos procedentes del trabajo (30,8 por 100) debe ser matizado por la distinta metodología empleada en la EPF y en la EPA. Así, mientras la primera se refiere a los ingresos percibidos durante el año anterior, la EPA toma como período de referencia para la definición de parados la semana an-

CUADRO N.º 1

### DISTRIBUCION DE LOS PARADOS, SEGUN LAS ENCUESTAS DE POBLACION ACTIVA Y DE PRESUPUESTOS FAMILIARES (Segundo trimestre 1980)

	EPA	EPF	%
	Valores absolutos	Valores absolutos	
PERSONAS PRINCIPALES .....	422.100	491.352	100,0
Sin ingresos .....	—	13.588	2,8
Ingresos por trabajo c/ajena .....	—	135.336	27,5
Ingresos por trabajo c/propia .....	—	16.123	3,3
Ingresos por rentas .....	—	1.210	0,2
Ingresos por transferencias .....	—	207.298	42,2
Ingresos extraordinarios .....	—	3.197	0,7
Ingresos por c/ajena y otros .....	—	89.486	18,2
Ingresos por c/no ajena y otros .....	—	25.111	5,1
Otros ingresos .....	—	—	—
PERSONAS NO PRINCIPALES .....	1.017.500	1.227.700	—
Hijos .....	844.000	—	—
Cónyuges .....	74.300	—	—
Otros .....	99.200	—	—
<b>TOTAL PARADOS .....</b>	<b>1.439.600</b>	<b>1.719.052</b>	<b>—</b>

Fuente: EPA y Análisis socioeconómico del paro, INE, 1980 y 1984.

CUADRO N.º 2

**SITUACION ECONOMICA DE LAS PERSONAS PRINCIPALES EN SITUACION DE PARO**

(Segundo trimestre 1980)

	Valores absolutos	%
<i>Personas principales</i> .....	422.100	100,0
Sin ingresos .....	12.675	2,8
Ingresos de trabajo .....	130.112	30,8
Ingresos por transferencias .....	178.081	42,2
Ingresos de trabajo y otros .....	98.446	23,3
Otros ingresos (extraordinarios, rentas, otras fuentes) .....	3.786	0,9

Fuente: Elaboración propia en base a *Análisis socioeconómico del paro*, INE, 1984, y *Encuesta de Población Activa*, INE, 1980.

lizada, permite avanzar en la explicación de que la ausencia de conflictos sociales ante la alta cifra de desempleados se debe a que las personas principales — origen de la renta de las familias — tienen una tasa de paro muy baja y, en la mayoría de los casos, una fuente de ingresos — sin valorar si su nivel cubre suficientemente las necesidades familiares — que les permite afrontar la situación de desempleo.

terior. Esta diferencia metodológica puede explicar en parte esta aparente contradicción, aunque otra razón importante es la extensión de la economía sumergida en nuestro país.

Bajo el supuesto de que la estructura de ingresos de las per-

sonas principales en paro no hubiera cambiado entre 1980 y 1985, se puede proyectar la misma a las cifras más recientes de la Encuesta de Población Activa (véase cuadro n.º 3).

En conclusión, la información existente, aún parcial y no actua-

CUADRO N.º 3

**PROYECCION DE LA SITUACION ECONOMICA DE LAS PERSONAS PRINCIPALES EN PARO (\*)**

(Segundo trimestre 1985)

	1985
<i>Personas principales</i> .....	815.400
Sin ingresos .....	22.554
Ingresos de trabajo .....	251.347
Ingresos por transferencias .....	344.012
Ingresos de trabajo y otros .....	190.174
Otros ingresos .....	7.313
<i>Hijos</i> .....	1.686.800
<i>Cónyuges</i> .....	206.400
<b>TOTAL PARADOS</b> .....	<b>2.891.700</b>

(\*) Se ha supuesto que la estructura porcentual de los ingresos de las personas principales en paro, derivada de la Encuesta de Presupuestos Familiares, se ha mantenido estable entre 1980 y 1985.

Fuente: Elaboración propia sobre datos del *Análisis socioeconómico del paro*, INE, 1984 (ejemplar mimeografiado).

**NOTA**

(1) El INE ha explotado los datos de ingresos de la Encuesta de Presupuestos Familiares y de paro de la Encuesta de Población Activa en la publicación *Análisis socioeconómico del paro*, 1984, de la cual se extrae la principal información de esta nota.